

Les agriculteurs, acteurs de la biodiversité en Brière



CONGRÈS & PARCS 2022

La biodiversité est souvent décrite au travers des paysages, des habitats ou des espèces. L'écosystème agricole peut être défini par le sol, la culture et les pâturages...

En Brière, comme ailleurs, il ne faut pas scinder les deux. Les écosystèmes rendent des services

et les services environnementaux sont les services rendus par l'homme aux écosystèmes. Conscientes de cet état de fait, les agriculteurs briérons ont longtemps expérimentés des actions en faveur de la biodiversité au travers de leurs participation à des actions de territoire (Mesures Agroenvironnementales et Climatiques, actions de territoires ...). Les actions de diversification des habitats ont également amené ces fermes à mettre en œuvre des actions agroécologiques dans certaines parcelles. Mais pourquoi ?

Pourquoi la biodiversité fait-elle partie intégrante des systèmes agricoles en Brière ?

Au-delà des objectifs de connaissances qui sont portés par de nombreux acteurs, les agriculteurs de Brière ont également des objectifs de performance et de résilience propre à leur profession. Il ont à cœur d'identifier les leviers d'actions pour accroître le potentiel écologique et les performances de l'exploitation, concevoir et planifier l'aménagement et la gestion des parcelles ou encore, identifier les pratiques et aménagements pour développer la robustesse du système. Les aspects technico-économiques sont au cœur des stratégies d'entreprise pour une activité viable et pérenne dans le temps en accord avec des objectifs personnels de cadre de vie et de travail agréable et de réponses aux attentes sociétales.

Les agriculteurs sont des acteurs à part entière du territoire puisqu'ils l'approvisionnent en produits alimentaires, entretiennent ses paysages, maintiennent les milieux ouverts, travaillent les sols.

Ces territoires varient et avec eux, les agricultures qu'ils portent varient également : du système de polyculture – élevage, à l'agroforesterie en passant par les grandes cultures.

Oui mais comment ?

Les actions du quotidien peuvent favoriser la biodiversité de l'exploitation : le maintien des bords de champs avec une flore naturelle, la diversité des cultures et l'allongement des rotations, la mise en place d'une bande tampon avec des légumineuses ou autres plantes à fleurs mellifères, le choix d'un mélange de plusieurs espèces pour les intercultures, le maintien des zones humides, des parcours et des prairies par la fauche ou le pâturage, le découpage parcellaire pour favoriser les populations d'auxiliaires et façonner un paysage attractif ...

Contact

Chambre d'agriculture des Pays de la Loire
Territoire de Loire-Atlantique
Rue Pierre-Adolphe Bobierre
La Géraudière | 44939 Nantes cedex 9
Tél. : 02 53 46 62 64